

14,000事務所が購読する会計事務所業界 最大メディア

月刊会計事務所

Magazine for Accounting Office

特集

顧問先に海外進出を 相談されたら



7

JULY
2019

Vol.9

顧問先に 海外進出を 相談されたら

近年では、大手企業のみならず、中小企業も海外進出に積極的です。その背景には、日本国内の市場が縮小していることが挙げられます。

海外進出のトレンドに変化が見られる現在、

顧問先に海外進出を相談された会計事務所は、どう対応すべきでしょうか？

今号では、海外進出のプロフェッショナルである

株式会社グローバル・ジャパン・コンサルティングの熊本浩明氏、

GLASIAOUSコンソーシアムの長峰伸之氏、

そして、東京コンサルティンググループの久野康成氏にお話を伺いました。

月刊 会計事務所

Magazine for Accounting Office



Vol.9

特集

顧問先に海外進出を相談されたら

- 10 提案型会計事務所への道
東京都 川代会計事務所
- 12 会計事務所パワーパートナー大全2020
- 14 編集後記
- 15 次号予告

本号は株式会社ブルータス・マネジメントアドバイザリー様より協賛をいただいております。
広告掲載にご興味ございましたら月刊会計事務所事務局までご連絡ください。



熊本浩明さん

株式会社 グローバル・ジャパン・コンサルティング代表取締役

くまもと・ひろあき●株式会社グローバル・ジャパン・コンサルティング 代表取締役社長。公認会計士。1968年生まれ。北海道出身。東京大学卒。住友銀行（現、三井住友銀行）、プライスウォーターハウスクーパースでの勤務を経て、2011年にグローバル・ジャパン・コンサルティングを設立。Hayabusa Internationalという日系会計事務所の国際ネットワークを構築している。

日

本では少子高齢化に伴い、市場が縮小していく傾向があります。そこで、多くの企業が注目するのが海外のマーケットです。近年では、大企業のみならず、海外に活路を見出す中小企業も珍しくありません。そこで、海外進出に関する3名のプロに、会計事務所がいかに顧問先の海外進出に対応すべきかお話を伺います。

「インドには13億人いるから」ではダメなんですね——熊本

——まずは自己紹介をお願いします。

——長峰先生お願いします。

熊本 私は独立する以前、公認会計士としてプライスウォーター・ハウスクーパースで働いていて、香港に駐在していたんです。当時は中国が急速に成長するタイミングで、日本企業の中国進出のサポート

から、中小企業の海外事業展開のお役にも立ちたいと考えるようになつたんです。

そして、2011年に独立して、現在は中小企業を中心にサポートしています。

——拠点はどちらにあるのでしょうか？

熊本 弊社としては日本・香港・インド・スリランカに事務所を開設しています。

また、公認会計士の同期のメンバーを中心にしてHAYABUSAインターナショナルというネットワークを作っているのですが、そのネットワークではタイ・ベトナム・インドネシア・シンガポールに拠点を持っています。このグループと合わせてアジア進出をサポートしているんです。

長峰 「GLASIAOUS」は会計事務所だけではなく、海外に進出する企業

に沿って非常に便利なソフトです。

——どのようなネットワークですか？

長峰 「GLASIAOUS」は、多言語・多通貨に対応したクラウド型の会計ソフトです。具体的には、日本語・英語・中国語・インドネシア語・タイ語・ベトナム語に対応しています。例えば、タイの現地の会計事務所においてタイ語で入力すると、日本側の本部では日本語でチェックすることができます。

また、「GLASIAOUS」は会計事務所だけではなく、海外に進出する企業に沿って非常に便利なソフトです。

——なぜ便利なのでしょうか？

長峰 単なるクラウド会計ソフトではなく、アウトソーシングしていただける体制も提供しているんです。

あまり大きくなない規模で海外に進出しした場合は会計業務をアウトソーシングしたいというニーズがありますよね。その場合、海外部門の記帳代行を私たちにアウトソーシングすることができるんです。

その他にBDO税理士法人としても、

グローバルで5番目の報酬高を誇るグループとして、160ヶ国におよぶネットワークを持っています。

——久野先生お願いします。

久野 東京コンサルティンググループは、1998年に開業した久野康成公認会計士事務所が母体です。前職ではプライスウォーターハウスクーパースに勤めていたのですが、開業時は、お金もコネもお客様もゼロからのスタートでした。

——顧問先の海外進出を支援するだけではなく、自社でも複数の海外拠点をお持ちですよね。きっかけを教えてください。

久野 2005年にニューヨークへ行く機会があつたんです。当時、アメリカでは

記帳がインドへアウトソーシングされるなど、サービス業の空洞化が既に始まつていました。私はこの流れがいずれも日本も来ると直感しました。

そこで、何か新しいことをやらなければと決心し、以前から興味を持つていた国際業務に乗り出したんです。

——どの地域に進出されたのですか？

久野 香港と上海に拠点を開きました。

ただ、上海には既に300名もの規模の会計事務所があつたんです。その先生に成長の秘訣を伺うと、「最初にこの地に来たからだ」と言うのです。勝ち目がないので3ヶ月くらいで撤退しましたね。

その後、その言葉に従って、まだ誰も進出していないインドのデリーに事務所をつくりました。2006年のことです。

——誰も進出していないインドでどのように展開していくのでしようか？

久野 インドに進出するといつても、私たちも現地の税法や会計についての知識がありません。そこで、情報をまとめ、「インドの投資・M&A・会社法・会計税務・労務」という本を出版したんです。

本をこのよう長い名前にしたのは、SEO対策の意図があります。実際に私たちの存在は知らないても、書籍を目にすることをきっかけに契約してくれる方が少しずつ増えました。そして、その後インドでは4拠点を展開しています。

また、2011年頃は「チャイナ・ラ・スワン」という言葉とともに、ベトナムやインドネシア、タイが注目されています。そこで、これら国に加えて、初めて

本をこのよう長い名前にしたのは、SEO対策の意図があります。実際に私たちの存在は知らないでも、書籍を目にすることをきっかけに契約してくれる方が少しずつ増えました。そして、その後インドでは4拠点を展開しています。

長峰伸之さん

GLASIAOUS コンソーシアム運営委員会委員長

ながみね・のぶゆき●GLASIAOUS コンソーシアム運営委員会委員長。BDO税理士法人 統括代表社員。公認会計士。税理士。米国公認会計士。1955年生まれ。東京都出身。横浜市立大学大学院 MBA。1982年、ピートマーウィック（現、KPMG）のニューヨーク事務所に入所。2001年、三優税理士法人（現、BDO税理士法人）の設立に参画。

海外進出する顧問先は報酬も大きいので大切なんですよ——長峰



久野康成さん

東京コンサルティング グループ代表

くの・やすなり●東京コンサルティングファーム代表取締役会長兼CEO、東京税理士法人統括代表社員、久野康成公認会計士事務所所長。公認会計士。税理士。1965年生まれ。愛知県出身。滋賀大学卒。1990年、青山監査法人（現、プライスウォーターハウス会计师）に入所。1998年、久野康成公認会計士事務所を開業して独立。



監査法人にとつても ドル箱なんですよ——久野

久野 日本国内が2000名くらいで、海外が230名くらいです。売上高は海外が少し多くらいですね。

「安い労働力」から
「マーケット」へ

——市場の動向について教えてください。

熊本 2000年代初頭くらいから、中小企業の海外進出が伸び始めていますね。最近では中小企業も1拠点だけではなく、アジアの中で複数拠点に進出する傾向があります。例えばタイからインド、香港からインドネシアと複数拠点で重層的に広がっていくケースが多いですね。

長峰 大企業の系列子会社が、アジアに進出することは昔からありました。それは製造系がメインでしたよね。籍をシリーズ化をしたんです。この書籍は、自分たちのマニュアルであり、SEOの対策にもなり、ブランディングにもつながる3つの意味を持つた戦略でした。

久野 やはり5～6年前から海外進出の傾向になれる国を面で攻めると決めました。現在はどのくらいの規模ですか？

向に変化を感じています。それまでは製造業が中心でした。安い労働力を求めて海外進出するのが基本だったわけですね。

しかし、現在はどの国でも賃金がどんどん上昇しています。ですから、今はやはりマーケットを求めるんです。海外進出する理由が、製造拠点からマーケットに変わったわけですね。この場合、工場ではなく身軽な販売会社を作るので、複数箇所に拠点を出して面で攻めることが可能ですね。そのため、海外進出する産業も変化しているのでしょうか。

また、以前はある程度の規模の企業がマーケットを求めて海外に進出していくました。ただ、現在はスタートアップ企業でも海外マーケットを視野に入れて、進出している点が特徴だと思います。

「ドル箱を掴みに行く」か
「コンシェルジュ」を目指すか

——海外進出する中小企業に会計事務所はどうのように対応すべきでしょうか？

熊本 まずは、「ファイージビリティスタディ」と呼ばれる調査ですね。海外の情報収集をして、事業計画の策定支援の役割を果たせば完璧だと思います。

そのためには海外進出する企業の今後

の成長戦略を踏まえ、今後どのように事業展開するのか、その展開にはどのマーケットがよいのかと選ぶことが必要です。

——マークettありますか？

熊本 もちろん「インドには13億人いるから」「中国が近いから」という理由で相談されることもあるのですが、どのように海外事業展開をしていきたいかという戦略がまず大切だと考えています。

その上で「これくらいの所得層のマーケットだから、この手を打とう」と決めしていくわけですね。この全体の方向性がなければ、各国のマーケットへの落とし込みは難しいんです。私たちはまずこのようなデイスカッションをしていますね。

——海外進出を考える企業は、相談する前に自分で勉強しているのでしょうか？

熊本 そうですね。情報を収集して勉強しているケースが多いです。

——自分たちよりも情報を持つっている顧問先の事業計画を作るのは、かなりハドルが高い印象です。

熊本 そこまではできなかつたとしても、どのように情報を集めて、どのように意思決定して形を作るのかをナビゲートすることがとても重要なんです。

上場企業でさえ ありえない数の在庫が 報告されるんです——熊本

例えば、情報収集にも様々な手段がありますよね。最も強力なのは現地を視察することでしょう。そのような情報収集を意思決定までをきちんとつなげるナビゲートをすればいいんです。

実は調査だけしてたものの、その結果

が共有されずに意思決定が中途半端に終わることは珍しくありません。ですから、会計事務所は意思決定の支援ができるべき意味があると思いますよ。

長峰 今は企業も会計事務所も大変な時代だと思います。「海外進出は専門ではないので任せます」と顧問先に伝えれば、解約される可能性は十分にありますよね。

ただ、海外に進出する企業は成長拡大していくことを想定して、報酬のことを解約します。ですから、報酬のことを考えても会計事務所にとっては大切にしたいはずです。それでも、顧問先の海外進出を事業計画に落とし込むのはかなりハードルが高いと思います。

でも、何か気付きを与える役割は担えないのでしょうか。会計事務所のみなさんもそれぞれ得意にしている領域があることでしょう。それは海外での現

地視察であつたり、セミナーの主催であつたり、資金調達だつたりするかもしれません。そのような見提供して気付いたり、常に顧問先のそばで話をきを与えたり、常に顧問先のそばで話を聞いて、専門家を紹介したりすることはできるのではないかでしょうか。

――なるほど、コンシェルジュ的な役割だということですね。

長峰 「餅は餅屋」ですから、専門家をそのまま度紹介できるだけでも意義は大きいと思いますよ。

その経験を重ねると、海外進出全般において必要なことが理解できるようになります。すると、知見がたまり、顧問先とさらに話せるようになります。それこそが所長の役割ではないでしょうか。

久野 実務的な観点では、まず顧問先が海外の会社と取引すると外國税額控除が申請書に出てきますよね。私自身も独立してから税理士として初めて取り組んだ国際業務は、外国税額控除でした。

そして、もうひとつ勉強しなければいけないのが移転価格税制です。日本の場合は、ある程度の規模がないと移転価格

税制の対象にはなりませんよね。ただ、特に東南アジアでは、利益が出ていないこともあります。そのため、監査法人の税務部門にとつても税務調査で税金が取れるので、最近はかなり調査が入るようになっています。

これらの領域は海外進出する顧問先を支えるために必須でしょうね。

しかし、もちろんこれらを自分で勉強するか、アウトソーシングするかは所長

の意思決定次第ですね。

——久野先生はなぜ自分で取り組むことに決めたのでしょうか？

久野 私は前職では監査法人に勤務していました。実は監査法人の税務部門にとつて、移転価格税制はドル箱なんです。

それぞの国の移転価格税制について勉強しなければいけないので敷居はもちらん低くありません。ただ、特殊な領域ですから値崩れしにくいですし、とても高い利益が上がるわけですね。ですから、自分たちで取り組もうと決めたのです。

熊本 移転価格の領域に関する調査は、私たちのお客様にも入るようになり、ご相談も増えてきました。大手に対する調査は一巡し、中小企業レベルまで調査対象が広がっています。

会計事務所が注目すべき 5つの観点

——規模が5名程度の平均的な会計事務所では、コンシェルジュを目指すのですらハードルが高いと感じるかもしれません。第一歩として、どのように情報収集

進出支援対応国一覧表

東京税理士法人 (東京コンサルティンググループ)

	日本		マレーシア
	インド		中国
	バングラデシュ		香港
	スリランカ		ロシア
	トルコ		モンゴル
	UAE		ブラジル
	タイ		メキシコ
	ベトナム		ペルー
	ミャンマー		コロンビア
	カンボジア		南アフリカ
	ラオス		モロッコ
	インドネシア		ナイジェリア
	フィリピン		ケニア

グローバル・ジャパン コンサルティング (HAYABUSA International)

	日本
	インド
	香港
	タイ
	インドネシア
	ベトナム
	シンガポール

GLASIAOUSヨンソーシアム

	日本		インドネシア
	中国		インド
	ベトナム		韓国
	ミャンマー		イギリス
	香港		トルコ
	タイ		ロシア
	バングラデシュ		ドイツ
	シンガポール		アメリカ
	フィリピン		メキシコ
	カンボジア		ブラジル
	台湾		オセアニア
	マレーシア		アフリカ
	モンゴル		

さらに現在では書籍だけではなく、データベースとして常に最新の情報も提供しているんです。是非、どこかの国について勉強したいと思った際には、ご活用いただければと思います。

スタンスでは上手くいきませんよね。最も低いでも毎月現地を見れないようであれば、辞めた方がいいと私は思います。

顧問先の海外進出は
会計事務所のチャンスである

——自分たちの手に負えないと考えた会計事務所はどのようにすればいいのでしょうか？ 例えば「マーケット」「人」「お金」「法令」「税務会計」の5点は、みなさん対応可能ですか？

久野 海外に進出は、新規事業を起こすのと同じなんです。ですから、トップが自ら現地で頑張るくらいの意思決定がなければ、なかなか上手くいかないです。

熊本 社長のコミットメントは、成功のための重要なファクターだと私も思います。

久野 人を使うとしても、最高の人材を活用しなければいけないんです。

久野会計事務所からの紹介の場合、お客様と契約を結んでいただい
て、私たちを外注先と

して使つていただくことができます。また、お客様と私たちが直接契約を結んで会計事務所に手数料をキックバックするパターンもありますよ。

を担当し、国内はその事務所にそのまま見えてもらいます。国内に関連するようなことはファイードバックもしますから、ひとつチームのようないイメージですね。

——読者へメッセージをお願いします。

熊本 顧問先が海外進出を考えているとすれば、それは会計事務所にとつてもチャансなんです。ご相談に対しても直剣に取り組めば、自身の知見や海外とのつながりが大きく広がる機会となります。顧問先が進出したいという国について、経済

久野 手前味噌な話で恐縮ですが、私たち難しければ、協力できるパートナーを探してください。

そのお客様を大切にするために、何も自分で業務をこなさなければいけないというわけではありません。自分たちではが期待できるわけですね。

事務所経営に貢献すると考えています。それは海外進出する企業は、国内においても業績を残し大きく成長することが多いからです。つまり、国内業務でも報酬

状況、会計制度、税制等の情報収集したり、ツテをたどつて現地の日系の会計事務所とコンタクトを取つたり、自分自身のスキルをプラスシェアップする最高の実践の場となります。

国際業務が
事務所運営に
貢献します

